
●
U20 女足亚锦赛决赛，朝

鲜队2比1逆转日本队，夺冠。
日本队先进一球，右路突

破传中，中路抢点头球。朝鲜
队那两个进球，是以其人之道

还治其人之身，也是右路突破传
中，中路抢点头球。

如法炮制，一而再，再而三，
恐怕不是偶然的。

●
论身高，中国球员在日朝两

队之上，中锋卢家玉高过日朝中
卫一头；论速度，中国右边路的李
渟英格、左边路的霍欣悦和夏乐
骄，比日本球员快，不比朝鲜队员
慢。

身体条件具备，为什么打不
出默契有效的边中结合？

●
看了中日、中朝的比赛，中国

球员的综合能力确实差了一截。
综合能力，指的是体能、速度、技
术、意识等诸方面。你可能某个
单项能力不差，但在另一个单项
能力上是短板。

与日本球员比，中国球员技

术、意识差不少。与朝鲜球员比，
中国球员体能、速度（整体）、作风
差不少。

综合能力的全面提高，短期
内很难做到。但是，可以也应该
根据我们的身体特点，强化某方
面的优势，练熟练好相应的战术
套路，譬如快速反击的套路，边
（快）中（高）配合的套路，等等。

一招鲜，走遍天。
●

现在流行的踢法是传控。传
控是以层层推进的进攻为主的。
传控需要娴熟的技术能力与默契
的整体配合。当技术能力与配合
意识达不到要求时，踢传控，效率
不高，且风险较大。

流行的未必就好。适合自己
的才好。

望中国女足找到并练就合适
的路数。
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狮城往事

●本周四（3 月 21 日），国
足将在新加坡客场对阵主队，3
月 26 日回到主场迎战新加坡
队。国足要从世预赛亚洲区36
强杀进之后的18强赛，必须在
对新加坡的主客场比赛中全胜
拿满6分。国足新帅伊万科维
奇是上个月 24 日才匆匆上任
的，在不足一个月的准备期后
就要率部出战而且还得连下两
城，担子不轻。好在新加坡足
球队在当下的世界排名中仅为
第 157 位，落后国足有近 70 个
身位。称新加坡为亚洲的鱼腩
部队不为过，就看新版国足的
力道与运气了。

新加坡被世人称为狮城，
这里没有什么狮群出没，只是
由于历史、文化的诸多因素才
被公认为狮子之城。城市的地

标为一尊鱼尾狮的雕塑，与之合
影为观光客旅游的必修功课。新
加坡是中国足球以往的伤心地。
1989年世预赛最终的六强赛中，
中国队两次出演了“黑色三分
钟”，在新加坡兵败于阿联酋与卡
塔尔，没有能冲进第十四届的意
大利世界杯。对阿联酋一战，国
足以1比0领先，终场前五分钟中
国队主教练高丰文换上新人董礼
强，不料董礼强兴奋过度两次带
球失误，都被对手截下而连入两
球，黑色三分钟了。最后一轮对
阵卡塔尔，中国队又以一球领先，
终场前的最后三分钟却又被对手
连入两球绝杀。这是国足在2001
年出线韩日世界杯外距离世界杯
最近的一回。彼时国内的各种报
章都以“只差一步到罗马”为题详
细报道了高丰文国足的两次黑色

三分钟。还能记得我那时当班为
新民晚报体育版做的标题——

《泪酒新加坡，魂断罗马城》。高
丰文那届的中国队其实阵中实力
不俗的，拥有谢育新、唐尧东、马
林、王宝山、贾秀全、柳海光、张惠
康等诸多名将。兵败狮城后，只
能与神州球迷们一样窝在家里聆
听足球名曲《意大利之夏》。可惜
了，可惜。

●中新交战赛前舆论场上认
为国家能打出两场 1 比 0 也可以
接受的。不求完美，只求实惠。
此话不错的。不过 1 比 0 仍然是
风险之境，仍然不能确保国足最
后的 3 分入账。重提狮城旧事，
只是提醒伊万科维奇与他麾下的
众多将士，没有血拼到终场哨响，
决不能懈怠松劲的。讲讲老话，
就是这层意思。

看台上的
那群少年

昨天去金山体育中心，看了
一场足协杯比赛，58 岁的原中
超投资人朱骏完成个人足协杯
正赛首个进球。根据官方统计，
他也是本赛季目前中国足协杯
最大年龄进球纪录保持者。

这场比赛还注意到一个画

面，飕飕的冷风中，在看台上我发
现了一群金山区本地的小球员，
教练介绍说，他们是2015到2016
年龄段的，有男孩也有女孩，教练
领着他们来现场看比赛，不光是
看热闹，教练时不时结合比赛场
面，一边看一边对小球员进行讲
解。而且，这也是这群小球员第
一次在现场看这样较为正式的成
年队比赛。

这样的画面越多越好，都说
中国足球要从娃娃抓起，看球也
是足球的一部分，这些已经开始
接受足球训练的孩子，来现场感
受一下成年足球的氛围，甚至希
望他们有机会观看更高级别的比
赛。这至少会帮助他们，增进对
于足球的感性认识，增加对于足
球的热爱。

中国国家队今天出发前往新
加坡，这又是一次新教练的世预
赛的首战。

在他们出发前的最后一轮中
超比赛里，中国本土球员只有并不
是国脚的王秋明完成了一个进
球。而对新加坡，这又是一场必须
要获胜的比赛。希望中国队这次
能给所有人交出一份合格的答卷。

眼光转向欧洲赛场。欧冠1/
4比赛的抽签对阵已经出来，皇马
对曼城，这对熟悉的对手又遇上
了。上赛季的历史会重演吗？

阿森纳对拜仁，同样来自北
伦敦德比的老对手凯恩，曾经切
尔西的主帅图赫尔，另类的一场
伦敦老友记。

大巴黎对巴萨，七年前也是
欧冠淘汰赛，那场超级大逆转至
今令人难忘。

马竞对多特蒙德，从2018到
2022，连续四个赛季，欧战淘汰多
特的球队最终获得亚军……马竞
一听到“亚军”两个字，真是哭笑
不得。

“一块石头”
引发的风波

当有英国媒体爆料称，沙特
资本即将进入网坛时，给网坛带
来了一些小小的震撼。“一块石
头”激起千层浪，ATP事后进行了
澄清，称所谓与WTA合并、沙特
接管等说法并不准确，与大满贯
提出建立顶级巡回赛的议题，还
处于早期讨论阶段。

不论是英媒的爆料，还是
ATP 的澄清，都能表明各方在酝
酿一场网坛改革，但这场改革究
竟该怎么走，不是靠英媒说说就
能走。对于体育这块“肥肉”，沙
特资本春心荡漾的态度已经摆在
了明面上，比如投资英超纽卡斯
尔联、邀请C罗加盟沙特联赛。

沙特的雄心勃勃，不止于
此。除了报价 20 亿美元合并
ATP和WTA，沙特还希望网坛开
启“沙特模式”的新篇章。如果报
价被各方接受，那么沙特可以“为
所欲为地”从新赛季第一周就开
始举办大师赛。从中东的角度来
看，网球恰好是该地区体育圈的
一块真空，大师赛能够在一定程
度上帮助网球走向“全球化”，但
别忘了，大洋洲还有一只气鼓鼓
的袋鼠。

沙特的提议，立马遭到澳大
利亚网协主席泰利的反对。毕
竟，好不容易在每年 1 月澳网开
赛前捞到联合杯等赛事的举办
权，怎么就被沙特对冲了？从球
员的角度看，这也非常不合理。
明明每年年初只要在澳大利亚呆
满一个半月，却还要看金主脸色，
去一次沙特。但作为该设想中的
金主，沙特同样委屈：为何不能给
自己冠名？每年 3 月到 11 月，其
他大师赛都已经占好了坑，那么
剩下的，只有年头和年尾。

万幸的是，这一串可能会引
发对立、充满铜味的设想，终究只
是设想。这“得益于”英国媒体的
业务水平有待提升，也让ATP不
得不作出澄清。

尽管ATP主动辟谣，但是否
与WTA合并、会否有其他资本介
入等问题，不会只停留在设想阶
段。现实层面，WTA 在转播、同
工同酬等问题上仍存漏洞，WTA
高层对此乱成一锅粥，种种原因
导致WTA 的商业价值一直低于
ATP。然而，从男球员的利益出
发，如果与WTA等份合并，是否
会“自降身价”？如果有其他资本
介入网坛，或许能够暂缓这类困
境。不过，在实际操作的层面，无
论怎么做，都很难做到一碗水端
平。

“沙特模式”也好，其他模式
也罢，这些问题都急需解决。只
能说，英媒一石激起千层浪，在烟
雾弹的背后，更多的是深层的问
题。

伊万请远离
“影子们”

这 个 标 题 初 看 一 定 有 点
“搞”，但对中国足球历史有点清
楚的朋友一定能会意。

伊万者，伊万科维奇也，中国
足球队主教练。请伊万做好伊
万，就是说，请这位中国足球队主
教练做好自己，切勿被旁言所惑。

中国足球队自从 1992 年请
来德国人施拉普纳当主教练至
今，来来去去多得名字都记不全
了，中国足球始终离亚洲出线一
步之遥（现在应该是多步了），但
这一步就是迈不过去，管理层思
来想去，认为这一步还是要外国
人来扶一把，送一程。但当时即
使有这想法，也没这能力，于是中
德合资的上海大众汽车厂出资出
面，请来了德国教练施拉普纳。

施拉普纳刚来就露脸，带队
参加亚洲杯夺得第三名，但一年
后因中国队在世界杯亚洲区预选
赛小组赛0比1输给也门被淘汰，
而被靠边。

当时的处理方式很“中国
化”，没让他下课，而是任命了一
位中国教练戚务生当执行教练，
主教练还是施老头，掌权的却是
戚务生。很明显施老头不痛快，
在我面前发了不少牢骚。多年后
我和他再见，他已经忘记了这段
掌故。

执行教练一职，便是在施拉
普纳当主教练时开了个头，此后
便一发而不可收，在接下来的日
子里，不仅外教会有执行教练“协
助”，土教练也有。

所谓执行教练，就是没有主
教练名分的主教练。

自1992年以来，中国足球始
终离不开主教练——土教练——
执行教练的三角环，看似聪明的
安排，造就的却是中国足球一步
一步地倒退，从最后的3分钟，到
8.5个名额都感觉遥不可及，落后
的距离越来越大。

当然，有的时候“执行教练”
是以影子形式出现的，台面上你
看不到他的存在。比如上届世界
杯外围赛，中国队集聚了所有力
量，甚至不惜重金归化了众多在
中超联赛中光芒四射的巴西球
员。人们以为这些拿着中国护照
的巴西裔球员这下子应该让中国
足球队如切菜刀一样地劈开对手
了。但事实却不是，“执行教练”
隐隐出现了，提出只可适当使用
归化，不可让他们像踢中超那样
蜂拥而上。

此次伊万科维奇上任，不知
道他是否听说过中国足球的这些
过往。如果不清楚，那么这篇文
章便是一个提醒，最重要的是做
一回自己。任何时候不要忘了第
一责任人是你，而不是给你进言
的“影子们”，切记，切记！


